



20 ANS d'amitié SARRE - LA TURBIE



À TRAVERS LES ALPES, DE NOUVELLES ET ANCIENNES VOIES

MAURIZIO PAOLETTI

PROFESSEUR ORDINAIRE D'ARCHÉOLOGIE CLASSIQUE
À L'UNIVERSITÉ DE CALABRE.

Le Trophée des Alpes :
La solennelle célébration d'Auguste
et de sa victoire.

Le Trophée d'Auguste (7-6 av. J.-C.) glorifiait la victoire de Rome sur les populations alpines à l'issue de longues campagnes militaires. Sa position très visible sur la colline de La Turbie visait à dominer la Voie Iulia Augusta en contrebas, mais aussi la mer. Il constitue un exemple extraordinaire de la "communication politique" d'Auguste : pour ceux qui lisaient la liste des peuples alpins soumis (CIL V, 7817) et posaient leur regard sur la majestueuse décoration du monument avec la statue en bronze de l'empereur, le souvenir de la guerre victorieuse se transformait inévitablement en un avertissement sévère de ne pas s'opposer à Rome à l'avenir. Le Trophée est devenu une importante fortification à l'époque moderne, comme en témoignent les cartes du "Château de La Turbie", les nombreuses vues panoramiques et la documentation d'archives exceptionnelle bien que largement inédite. L'histoire du monument, qui au XIX^e siècle a fourni un matériau de construction de grande qualité au petit village de La Turbie, et sa reconstruction architecturale actuelle, pas toujours fiable, sont examinées ici d'un point de vue principalement archéologique et avec quelques nouveautés.